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二十多年前，我的父辈来广州
从事化妆品生产制造，目前在广
州、清远、四会等地有五个工厂。
2019年之前，厂子主要做自有品
牌和外贸订单，后面产线扩能后开
始拓展OEM（原始设备制造商）和
ODM（原始设计商）业务，就是俗
称的代工和贴牌。

我本来毕业后在英国创业，但
2020年回国碰上疫情，就顺理成章
地进入厂子工作。不过，富二代至
少富，但厂二代其实只有一个厂，传
统企业的转型并不好做。

在当下供过于求的市场环境
下，接手之后是通过研发和营销做

高溢价产品，走高质量发展之路，还
是走极致性价比路线，深入下沉市
场？这是厂二代要面临的选择。要
压降成本，量就得足够大；要提质量
就得投入研发，产品不能卖得便宜，
还得再投入营销成本。

我相信产品才是最好的杠杆，
选择了头皮养护赛道。研发必定要
追求专精尖，我们这种中小型厂子，
没法像大企业一样大手笔投入做研
发，我就和母校一起达成产学研合
作。但研发过程很难，赚不到钱，拿
不到订单，还一直在花钱。

我和父辈们在这方面存在一定
的观念冲突。我本科是化工专业，

在英国念的是商科硕士。进厂时觉
得自己专业对口，创业经验丰富，一
身才华就想大展拳脚，但一代们往
往强势，比较谨慎，彼此间的关系会
很紧张。后来我成功申请到两个养
发配方专利，经过超百次的打磨后
也研发出一款好的洗发产品，并成
功拿到第一个百万订单。我也成为
了该产品品牌的合伙人，见证了产
品销售额从0做到600万元。

我现在主要负责新锐品牌端对
接及创新性新产品开发，自己也做品
牌创新，相当于拉了一条新的业务
线。这跟厂子原来的业务不冲突，还
能带来名气。虽然我爸爸没有当面
夸过我，会说“怎么那么久才拿到订
单？”但我知道他心里是认可我的。

我觉得创业看清楚路很重要，
但也需要一点运气，或者说需要自
己去造势，不然很难得到帮助和支
持。我和朋友一起建立了厂二代的
微信群聊，现在人数已经超1000
了。其实大部分厂二代位置都很尴
尬，大家了解新兴事物，大多也能吃
苦耐劳，但对自己厂子的业务又不
够熟悉，想推进厂子转型，但没有直
接决策的权力，这算是一个成长型
群体吧。

回老家继承家业是怎样一种体验回老家继承家业是怎样一种体验？？
听听几位厂二代的自述听听几位厂二代的自述

“回家继承家业，别人以为我就是喝喝茶、聊
聊天，实际在流水线上干到痴癫”……最近，很多
厂二代在社交媒体分享接手工厂后的日常。

他们多有海外留学经验，了解新兴事物，讨
厌酒桌文化，在与父辈守旧观念的磕磕碰碰中一
边改造传统行业，一边成长，因此又有“养成系企
业家”的戏称。

厂二代是否真的拿起了“霸总”剧本？对于
传统行业转型又有什么感受和想法？听听几位
“95后”厂二代的自述。

2019年，我毕业后先去了一家箱包
生产厂家做外贸跟单，做了两个多月，
工资只有三千多元，不太满意。更重要
的是，我父母身体不太好，隔行如隔山，
既然迟早要进自己家这行，不如早点开
始学习，于是我进厂了。

第一份工作是仓库打包，我从2019
年的10月做到2020年的3月，后又去
流水线上帮忙，早八晚八，工作11个小
时，而且我们的流水线需要一直走动或
者一直站着。后来销售部原经理工作
出了纰漏，突然离职，我又不得不迅速
补位销售部。

一开始，部门员工不太服我，请教问
题时也没什么好脸色，我只能自己去摸
索。就在接手销售的第二天晚上十点到
十二点，有客户连续给我打了十几个电话
来骂人，但问题并不出在我们身上。当时
特别讨厌销售这份工作，一直愁眉苦脸，
以至于销售部老员工觉得我会凶他们，会
有点害怕我。

其实，不是每一个厂二代都会喜欢
自己家工厂的工作。但是弟弟正在上
高二，父母身体又不太好，自己不做确
实没有人做，如果我能把10年的事情在
5年内做完，等弟弟接班后我就可以做
一些更感兴趣的事情，于是后来我主动
调整了状态，现在甚至能笑着接受人家
的批评。

很多厂二代面临的和一代的隔阂
问题，我也有。之前，我爸爸并不支持
做外贸，我和他在办公室吵得很凶，附
近的人都能听到。前年，我接到一笔公
司有史以来的最大订单，正是外贸单，
还是现金交付，爸爸才对做外贸有所改
观。

现在，我们也在考虑往外贸方向
转，但局面还没有打开。产品货值不
高、体积又大，做外贸运费高很吃亏。
后来研发了新品，货值提高，体积变小
才开启了外贸第一单。今年，我们招
聘了一些外贸相关的人才，目前也正
在为上海即将举办的行业国际展会做
准备。现在员工越来越不好招聘，尤
其是流水线工作，未来也考虑工厂能
实现半自动化生产，以优化工序，提效
降本。

进厂快四年了，我的工资根据不同
任职岗位的标准，已经从4000元增加
到12000元，这也是能力的体现吧。我
现在的目标是，5年之后即使不上班了
也能有稳定的收入，然后做自己想做的
事。

（应采访对象要求，文中 Rose、
Amber、Weiky为化名） （中新经纬）

2020年，因为疫情没有返回美
国读书，选择了暂时休学。留在国内
后零花钱大缩水，我隔三差五就要卑
微地向父母伸手“要钱”。这时候我
妈说我可以进厂子去打包，发高薪。
就这样，我被我妈忽悠进厂了。

头两个月，我基本都在打包快
递，一个月一万多元工资，也没人管，
早上十点多去上班，下午两点多就
走。起初也没想接班，但父母年纪大
了，我们这个家族企业又没有一个小
孩愿意接班，我不忍心看着我妈每天
干着急，就决定参与经营。

我差不多把整个生产过程都走
了一遍，4个多月后上任CEO。当
时满腔热血，带着要把产品做向全
国的抱负做了很多工作，包括市场
调查、调整组织架构、加强品控、增
加品类、完善电商平台等，但我虽是
CEO ，实际上只有很小的事可以
直接拍板，其他都要经过股东商
量。于是频繁开会，引起很多股东
亲戚的厌烦。而我们和一代们在思
想上有很多冲突，提出来的建议
90%都会被否掉。

干了三个多月，我身心疲惫，之

前和睦的关系也因一些利益牵扯弄
得有点僵。半年后，我选择了独立
创业，现在是创二代俱乐部的合伙
人。这是一个公益组织的俱乐部，
成员多是海归、北上广深以及贵州
本地的创新创业者等，主要是发现
和陪跑90/00后优秀创业者，一起
整合资源，找到好商业模式，孵化好
项目。

我的创业实践也能帮助自己
家。比如我们家厂子之前也找
MCN机构、网红做直播带货。但
MCN要扣点，要压价格，对企业降
本很不友好。网红带货又都是一时
的流量，每场的销售额不能保证。
依赖MCN和平台，企业没有自己
的直播间，也沉淀不出来私域流
量、用户数据等资产，但直播赛道
又是每个企业如今都必须要去做
的。

我们这种传统家族企业，很抵
触资本，也很抵触职业经理人，自己
做又突破不大。我们创二代俱乐部
有个分布式直播超媒项目，不仅是
引流带货，更多是帮助企业打造自
播能力。我们可以和家族企业共建

一个子公司，这样既不影响母公司
原有的业务，又可以使用合伙人的
形式来打造第二增长曲线。

有些新的商业模式，你不加快
脚步做，就会很快被竞争对手瓜分
掉市场。我想通过创业拥有自己的
资源配置权，有了团队和人脉之后
再回去接班，或许能把厂子做大、品
牌做强。

Amber：接班失败成为创二代

Weiky：
一开始和父亲吵得很凶
直到我拿下公司史上最大订单

RoseRose在自己家工厂进行产品研发在自己家工厂进行产品研发。。

AmberAmber在创二代俱乐部活动上发言在创二代俱乐部活动上发言。。

AmberAmber所在的创二代俱乐部活动所在的创二代俱乐部活动。。

▲▲坐标贵州坐标贵州，，非遗食品工厂非遗食品工厂

▲▲坐标广东坐标广东，，化妆品生产制造厂化妆品生产制造厂

▲▲坐标东莞坐标东莞，，过滤器生产厂家过滤器生产厂家


